

INSTITUCIÓN NACIONAL DE DERECHOS HUMANOS Y DEFENSORÍA DEL PUEBLO

Informe de la participación del Consejo Directivo en la 9ª Sesión del Consejo de Derechos Humanos de la Organización de las Naciones Unidas (ONU)

Última sesión presidida por la República Oriental del Uruguay

Ginebra, 10 al 14 de setiembre de 2012

La Presidenta del Consejo Directivo, Soc. Mariana González y la Directora, Dra. Ariela Peralta, viajan a Ginebra, Suiza, del 10 al 14 de setiembre de 2012, para participar en la última sesión del Consejo de Derechos Humanos de la ONU, que fuera presidida por Uruguay.

La invitación fue cursada por la Cancillería uruguaya, e inicialmente pautaada acorde a la visita del Canciller, Dr. Luis Almagro.

SESIÓN DEL CONSEJO DE DERECHOS HUMANOS DE NACIONES UNIDAS, ÚLTIMA SESIÓN PRESIDIDA POR URUGUAY

Domingo, 10 de setiembre.

Al llegar a Ginebra, las autoridades de la INDDHH fueron recibidas en el aeropuerto por el representante de la misión uruguaya ante Naciones Unidas, Segundo Secretario Patricio Silva.

Lunes, 1º de setiembre.

Las autoridades de la INDDHH son acompañadas por la Consejera de la Misión uruguaya ante Naciones Unidas, Dianela Pi Cedrés, a los efectos de su acreditación para participar de las sesiones del Consejo de Derechos Humanos. La Presidenta y la Directora participan en la sesión de apertura que se desarrolla durante la mañana.

Durante la sesión las autoridades de la INDDHH se presentan la Representante en Ginebra del Comité Coordinador de Instituciones Nacionales de Derechos Humanos, de la Oficina del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos, Katharina Rosse, , quien explicó algunas de las posibilidades y procedimientos/mecanismos de actuación de las INDDHH ante el Consejo.

Durante la sesión de apertura, en la intervención del Embajador Ricardo González en el Consejo, se hizo especial mención a la conformación de la INDDHH y la presencia de sus autoridades.

Las autoridades de la INDDHH almorzaron la Embajadora uruguaya ante el Consejo de Derechos Humanos de las Naciones Unidas, Laura Dupuy y el Director General para Asuntos Políticos de la Cancillería, Ricardo González Arenas, con quienes conversaron sobre temas regionales, la situación del Sistema Interamericano, los informes de Uruguay ante los comités/órganos de vigilancia, la situación del sistema penitenciario en Uruguay, el trabajo de la INDDHH desde su instauración.

Durante la tarde las autoridades de la INDDHH se reunieron con un grupo de representantes del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos: María Clara Martín, Jefa de la Sección de las Américas – División de Operaciones sobre el Terreno de Cooperación Técnica; Norberto Fridman de la misma sección y Claudia Gerez, Oficial en Derechos Humanos de la Sección de América Latina, con quienes compartieron el trabajo de la INDDHH desde su instauración, desafíos, prioridades, planes a mediano plazo, agenda y el relacionamiento con agencias de Naciones Unidas en la región y en el país. Fue importante que María Clara Martín tomara nota de algunas dificultades enfrentada, de modo de estar atenta a hacer gestiones que pudieran ayudar en varios sentidos y ante diversos actores nacionales e internacionales.

Martes, 11 de setiembre.

Durante la mañana las autoridades de la INDDHH asistieron a la sesión del Consejo de Derechos Humanos y en la tarde a una reunión paralela en ocasión de la presentación de un libro de autoría de la Relatora Especial de las Naciones Unidas sobre el Derecho al Agua y al Saneamiento, Catarina de Albuquerque. En dicha reunión, Uruguay, representado por el Presidente de OSE, Milton Machado, y el Presidente de la URSEA, Daniel Greif, presentó logros y buenas prácticas del tema en nuestro país.

Posteriormente se mantuvo una reunión con Norberto Fridman y Claudia Gerez, en seguimiento de la del día anterior, donde las autoridades de la INDDHH informaron sobre los temas sustantivos en su agenda, los proyectos de ley en que la Institución ha sido consultada, el tipo de denuncias recibidas y algunos de los mecanismos de trabajo. El y la representantes de la ACNUCH realizaron sugerencias en cuanto a cómo contribuir y articular con los mecanismos regionales de protección, la importancia de participar en forma crítica e independiente en los informes de país y la importancia y utilidad del relacionamiento con la RED, el Comité de Coordinación y el Departamento de INDDHH y Mecanismos regionales, cómo solicitar cooperación y ayuda a los distintos mecanismos que dispone Naciones Unidas sobre INDDHH.

Miércoles, 12 de setiembre.

Durante la mañana las autoridades de la INDDHH se reunieron con representantes de la Asociación para la Prevención de la Tortura (APT), Mark Thomson, Secretario General; Isabelle Heyer, Responsable del Programa para las Américas y Jean-Sebastien Blanc, Consejero del monitoreo de lugares de detención, con quienes compartieron la situación actual, desafíos y oportunidades de la INDDHH y específicamente sobre la creación del Mecanismo Nacional de Prevención de la Tortura, en el marco de lo dispuesto por el Artículo 83 de la Ley Nº 18.446. La APT compartió experiencias de otras INDDHH en igual situación y con el mismo mandato y se dejaron sentadas las bases para futuros intercambios.

Por la tarde, se reunieron con representantes de ACNUDH, Vladlen Stefanov, Jefe de la Sección de Instituciones Nacionales y Mecanismos Regionales; Vivian Lozano, Oficial para las Américas y Redes de Instituciones Nacionales de Derechos Humanos en las Américas y Victoria Khun. Compartieron los desafíos, agenda y experiencias adquiridas desde la instalación de la INDDHH, el relacionamiento con actores de la sociedad civil y sistema político. Respondieron varias preguntas sobre la ley de creación, su aplicación práctica, el mandato, etc. y se informaron sobre el relacionamiento con el CIC.

Jueves, 13 de setiembre.

Las autoridades de la INDDHH se reunieron con la Secretaria del Sub-Comité contra la Tortura de Naciones Unidas, Yulia Babuzhina, Oficial de Derechos Humanos (provisoriamente para A. Latina), con quien compartieron los desafíos planteados para la creación del Mecanismo Nacional para la Prevención de la Tortura y los aprendizajes de otras experiencias.

Fueron solicitadas reuniones a varios Mecanismos y Relatores que no fueron posibles de concretar debido a diversos motivos.

Mariana González Guyer
Presidenta

Ariela Peralta
Directora

Nota: El presente informe se envía por correo electrónico a los miembros del Consejo Directivo de la Institución Nacional de Derechos Humanos, con copia al Representante Adjunto de la Oficina Regional de ACNUDH, Humberto Henderson, y a la Asesora en Derechos Humanos de la Oficina Regional de ANUDH, Anna Batalla.